

sehen, aber es fehlen uns dazu die Mittel . . . Preußen hat nur einen großen Belagerungspark, und dieser hat seine Verwendung gegen Straßburg gefunden; ginge dies bald über, so würde man den Park hierherziehen, und dann würde auch hier die Sache bald zu Ende sein; da dies aber noch nicht sein kann, so geschieht hier das einstweilen Mögliche, nämlich eine so große Festung . . . so eng einzuschließen, daß die eingeschlossene Armee nach keiner Richtung eine Chance hat, durchbrechen zu können . . .

H. Q. Jouy aux Arches, den 12. September 1870.

. . . Vor Metz ist eine fast lautlose Stille, die Franzosen haben ihre Truppen noch näher als bisher um und in die Festung zurückgezogen, es fängt nun an, sehr langweilig zu werden . . .

H. Q. Jouy aux Arches, den 14. September 1870.

. . . Ich bin jetzt gerade bei dem Bericht an den König über die Kämpfe vom 31. August und 1. September . . . Das Tatsächliche ist, daß die Hauptsache von Truppen der Ersten Armee geschehen, ein Armeekorps der Zweiten Armee nur zu Hilfe gekommen ist. Ihr müßt Euch den Zernierungskreis, welchen die preußischen Truppen um Metz bilden, etwa 5 Meilen groß denken. Davon mußte nach Anordnung des Prinzen die Erste Armee mit $3\frac{1}{2}$ Armeekorps und 2 Kavallerie-Divisionen $\frac{3}{4}$ jenes Kreises einnehmen, während die Zweite Armee, 3 Armeekorps stark, nur $\frac{1}{4}$ zu besetzen hatte. Selbstverständlich war deshalb die Verteidigungslinie der Ersten Armee dünner als die der Zweiten Armee, der Feind tat also ganz recht, sich auf jene zu werfen. Dadurch kamen von meiner Seite wirklich zum Kampf $1\frac{3}{4}$ Armeekorps, während noch andere Truppen von mir zur Bereitschaft herangezogen wurden; in Bewegung kam fast die ganze Erste Armee, während von der Zweiten nur 1 Armeekorps über die Mosel geschickt wurde und auch mitgekämpft hat. Ich habe in meinem Berichte an den König diese Verhältnisse ganz klar geschildert und dem General v. Manteuffel die Ehre des Kampfes gelassen, wie es auch der Tat entsprochen hat; ich hatte wohl seinen linken Flügel erreicht, aber im Gefecht selbst bin ich nicht gewesen, aber